

De plus, comme l'Eglise, représentée par son chef, est infailliblement assistée de Dieu dans tout ce qui touche l'accomplissement de son devoir, elle seule est compétente, pour régler ce qui est de son ressort, ce qui est justiciable de son tribunal, ce qui appartient à sa juridiction. C'est là un point fondamental que nous tenions à mettre en évidence une fois encore avant d'aborder en détail l'étude des Immunités Ecclésiastiques.

* *
* *

Si l'Eglise n'est pas de ce monde, parce que sa mission n'est pas circonscrite aux étroits horizons de la terre, elle est cependant dans ce monde, non moins que l'état. Société invisible et divine, elle est aussi par un côté, humaine et visible. Si elle tend directement aux intérêts spirituels de l'humanité, à l'union intime des âmes entr'elles, et avec Dieu par la foi, l'espérance et la charité, il est certain aussi qu'elle accomplit son action, parmi les hommes, dans les hommes, avec les hommes.

Les membres qui la composent, les ministres qui la représentent et agissent en son nom, les gouvernants et les gouvernés, tout cela est visible : Elle est visible encore dans la plus grande partie du culte qu'elle rend à Dieu au nom de ses enfants ; visible dans le culte public des morts, dans l'administration de ses sacrements, qui eux mêmes, signes sensibles, produisent dans l'homme la vie surnaturelle. Elle a son sacrifice, le plus auguste des sacrifices, offert à la face du monde ; elle a ses assemblées religieuses, ses solennités de toutes sortes. Elle a besoin de déployer les magnificences de sa liturgie, la pompe de ses cérémonies, aux regards de la foule, afin de pénétrer plus facilement dans le sanctuaire des âmes. Le culte extérieur, bon déjà par lui-même, est surtout une manifestation nécessaire, visible, publique, des croyances de l'Eglise ; pour nos yeux habitués à s'abaisser vers la terre, c'est un tableau vivant qui nous parle des splendeurs d'un autre monde, c'est un lien d'harmonie et de fleurs qui nous unit tous sans violence, sous le regard de l'Eglise, un "Sursum Corda" poussé à la fois par des millions de poitrines qui ne respirent que vers le ciel.

Sans le culte extérieur, l'Eglise de Jésus-Christ sur la terre, est inconcevable ; il faut donc de toute nécessité qu'elle ait à sa disposition des locaux suffisants, des édifices spéciaux, des établissements affectés aux divers actes du service divin, des lieux de réunion por-